

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Jueves 22 de octubre del 2009.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 512

Noticias

- **Paro de trabajadores de Essalud fue contundente (Lima).** Dentro del marco de la jornada de protesta y paralización de labores por 24 horas, realizada ayer por miembros de la Federación Nacional de Trabajadores del Seguro Social de Salud del Perú (FENATSSS), los médicos no atendieron en consultorios externos. En el frontis del hospital Rebagliati se realizó un mitin de protesta, que reunió a ocho gremios sindicales, entre ellos el Sindicato Nacional de Enfermeras del Seguro Social (SENASS). Cecilia Grados, secretaria general de esta agrupación, afirmó que la protesta busca evitar que se privaticen los hospitales y farmacias de ESSALUD, así como exigir el pago de los bonos de producción. Precisó, además, que en unos 30 a 60 días realizarían una huelga nacional indefinida si las autoridades de esa institución persisten en no entablar el diálogo con los dirigentes. “Anunciamos una huelga nacional indefinida, si es que las autoridades de ESSALUD persisten en no conversar con nosotros, si continúan los abusos y arbitrariedades con los trabajadores y actúan en contra de los intereses del asegurado”, subrayó (*El Comercio, La República, Expreso, La Primera Lima, Pachamama Radio, 22/10/09*).
- **Comuneros dejarán Pasto Grande de modo gradual (Puno).** Los comuneros de Puno, apostados en la zona en litigio de Pasto Grande desde el 4 de octubre, abandonarán de forma gradual este lugar en la medida que se avance en los acuerdos alcanzados en la reunión del lunes en la Presidencia del Consejo de Ministros, informó Hugo Llano, miembro del Comité de Lucha de la zona sur. Los alcaldes de Acora y Mazocruz solicitaron la presencia de la Defensoría del Pueblo en Pasto Grande a fin de constatar que no se causaron daños durante la permanencia de los comuneros. De igual forma, el primer regidor de la Municipalidad Provincial de Mariscal Nieto (Moquegua), Francisco Chávez, exhortó a la DP a que sus comisionados viajen a la zona para pedir el retiro de los comuneros aimaras y poder así seguir con la mesa de diálogo (*La República, 22/10/09*).
- **Mesa de diálogo entre Puno y Moquegua estaría peligrando (Puno).** La congresista Hilda Guevara exigió el cumplimiento de lo acordado en la reunión sostenida el lunes entre las autoridades de Moquegua y Puno, respecto al retiro de los comuneros aymaras de la localidad de Pasto Grande. “Las autoridades de Moquegua y yo exigiremos que los acuerdos se cumplan, porque acordamos que los comuneros de Puno se retirarían para continuar con el acordado. Si no se retiran, difícilmente se convocará a otra reunión”, afirmó. Además indicó que el Ministerio Público debe contribuir a encontrar una solución al diferendo fronterizo y evitar que se generen actos de violencia por parte de los comuneros, que permanecen apostados en la zona desde hace dos semanas”. (*Coordinadora Nacional de Radio, 22/10/09*).
- **Proponen instalar mesa de diálogo (Cajamarca).** Mediante oficio, los funcionarios del Ministerio de Energía y Minas (MEM) propusieron a las autoridades de la provincia de

Hualgayoc instalar en Cajamarca la mesa de diálogo sobre la problemática minera. En el documento, suscrito por José Carvajal Briceño, director de la Oficina General de Gestión Social del MEM, se plantea que la sesión se realice el 26 de octubre en la sede del Gobierno Regional de Cajamarca. La reunión servirá para analizar los problemas generados por la empresa minera Consolidada SAC de Hualgayoc en el caserío de Vista Alegre. "Otros temas que requieran ser atendidos deberán ser derivados a las instituciones que correspondan", se indica en el texto. No obstante, las organizaciones de base de Hualgayoc han propuesto que la mesa de diálogo se instale en Bambamarca, capital de la provincia, a partir del 29 del presente mes (**Coordinadora Nacional de Radio, 22/10/09**).

- **Reducen tarifas en Paita (Piura).** Los usuarios y el concesionario del puerto de Paita acordaron ayer trabajar juntos para revertir el aumento registrado en el costo de exportar a través de dicho terminal marítimo piurano. TPE, empresa que administra el puerto desde el 7 de octubre, informó que desde hoy reducirá las tarifas que no estén reguladas por el Estado. Cristian Calderón, representante pesquero en el consejo de usuarios de puertos, consideró un avance que TPE revise sus tarifas iniciales y aclare que hay empresas que están cobrando por servicios que ya no brindan. Agregó que el presidente del ente supervisor OSITRAN, Juan Carlos Zevallos, se comprometió a vigilar y evaluar los servicios que se prestan en el puerto, pues con el esquema de un único operador no existiría libre competencia (**La República, El Comercio, Perú 21, 22/10/09**).
- **Procuraduría pide disolución de AIDSESP (Lima).** La Procuraduría del Ministerio de Justicia solicitó al Poder Judicial que se ordene la disolución de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP). Sustentó su pedido en el artículo 96 del Código Civil, que señala que se puede "solicitar la disolución de una asociación cuyas actividades sean o resulten contrarias al orden público". En tanto, el 37 Juzgado Penal ha programado, a partir del 10 de noviembre, el interrogatorio a los dirigentes de la referida asociación por su participación en los hechos del 5 de junio en Bagua (**Perú 21, 22/10/09**).
- **Denuncian agresión a dirigentes en movilización (Puno).** El paro de 24 horas realizada por la Asociación Central Única de Barrios de Juliaca, en contra de la empresa de servicio de agua SEDA JULIACA, habría terminado con la denuncia de agresión a los dirigentes de dicha asociación por parte de los miembros de la Policía Nacional de Perú. Dicha movilización fue realizada en contra de la implementación del Plan Maestro Optimizado que la Superintendencia Nacional de Servicios de Saneamiento (SUNASS) aprobó para SEDA JULIACA y en demanda a la ejecución de Proyecto Lagunillas para dotar de agua potable a la mencionada ciudad. El presidente del comité de lucha, Hugo Aquise, reconoció que el paro no tuvo el éxito esperado y condenó el actuar de la policía (**Pachamama Radio, 22/10/09**).
- **Trabajadores protestaron por salarios (Lima).** Personal de la Pontificia Universidad Católica del Perú realizó ayer un plantón en las afueras del centro de estudios, exigiendo el pago de gratificaciones pendientes. Según Maurina Bernardo, secretaria del sindicato de dicha universidad, al personal administrativo solo le aumentaron 60 soles, mientras que los ejecutivos y directores habrían recibido el doble. En tanto, dos dirigentes fueron arrestados por alterar el orden (**Perú 21, Correo Lima, 22/10/09**).
- **Rechazan delimitación territorial (Junín).** Los pobladores de Chanchamayo realizarán una movilización contra el Gobierno Regional de Junín para rechazar la delimitación territorial a través de la cual se pretendería cercenar parte de su territorio a favor de Huancayo (**Perú 21, 22/10/09**).
- **Mineros invaden Pampa Blanca (Puno).** La zona de Pampa Blanca, en el distrito de Ananea, provincia de San Antonio de Putina, fue invadida por mineros informales para extraer oro con maquinaria pesada y sin autorización alguna, denunció el jefe de la Oficina Descentralizada de la DREM Puno en Ananea, Gerardo Smith. Los mineros artesanales se

habrían organizando para cobrar cupos de hasta cinco mil nuevos soles a las personas que desean trabajar en la zona invadida y sin titulación alguna, indicó. Por otro lado, el martes 27 de octubre se instalará una mesa de diálogo en Ananea, en la provincia de San Antonio de Putina, para solucionar los problemas suscitados entre los mineros de Pampa Blanca (**Perú 21, La Primera Lima, 22/10/09**).

- **Cocaleros anuncian marcha hacia Lima (Huánuco).** Tras una reunión con el presidente regional Jorge Espinoza, en donde la autoridad informó que el premier Javier Velásquez Quesquén declinó recibir a los dirigentes cocaleros en Lima debido a su apretada agenda de trabajo, éstos anunciaron una marcha de sacrificio hacia la capital para exigir a las autoridades que atiendan sus reclamos y busquen soluciones a la problemática cocalera. Los cinco mil campesinos que se concentraron en la Plaza de Armas de Huánuco solicitaron al Gobierno que no los marginen y que se reconozca el plan estratégico de los valles donde se cultiva hoja de coca para garantizar su desarrollo integral y sostenible (**Perú 21, 22/10/09**).
- **Mineros en huelga de hambre indefinida (Áncash).** Los trabajadores de la mina Huallanca cumplieron 48 horas de huelga de hambre para exigir la reposición de un grupo de compañeros que fueron despedidos tras conformar un sindicato. Los mineros, quienes se encuentran apostados en los exteriores de la Municipalidad de Huaraz, también piden que se cumpla con el pago de los beneficios sociales que se les adeuda desde el 2005 (**La República, 22/10/09**).
- **Se movilizan en contra de privatización de puerto (Ica).** Los representantes de los puertos del país marcharon ayer hasta el Congreso para exigir que se anule la programación de la venta del puerto de Pisco. A pesar de las críticas a la concesión de Paita, la agencia promotora de la inversión privada PROINVERSIÓN persiste en la privatización portuaria y ha programado lanzar la convocatoria del terminal del sur el próximo 18 de diciembre. Así lo indicó el dirigente portuario Ulises de la Cruz Tasayco, quien denunció inclusive que los directivos de la Empresa Nacional de Puertos S.A. (ENAPU), que tiene a su cargo la administración del terminal, no procede a la reconstrucción del terminal dañado tras el sismo del 2007 y están reteniendo 56 millones de soles provenientes de un seguro, para utilizarlos en la fecha próxima a la concesión (**La República, La Primera Lima, 22/10/09**).
- **Pizango aclara que regresará al país (Lima).** El líder amazónico Alberto Pizango reiteró ayer su disposición de regresar al Perú y volvió a pedir a las autoridades judiciales le levanten el mandato judicial de detención, originado en acusaciones gubernamentales de apología del delito, por haber advertido en mayo pasado que los indígenas amazónicos podrían declararse en insurgencia si el gobierno no atendía sus demandas. (**La Primera Lima, 22/10/09**).
- **Exigen cumplir compromisos (Pasco).** Dirigentes de docentes y personal administrativo de los centros educativos de las comunidades ashaninkas y yanashas piden que el Poder Ejecutivo cumpla con el pago de los sueldos que les adeuda desde el mes de marzo de este año y que no son reconocidos, a pesar que existe un compromiso de la Presidencia del Consejo de Ministros para emitir un Decreto de Urgencia a su favor. En tanto, alumnos de Puerto Bermúdez, en Oxapampa, continúan perdiendo clases desde el pasado 5 de octubre, cuando los profesores decidieron paralizar sus labores. Así lo indicó el director de Gestión Institucional de la UGEL Oxapampa, Fernando Cornejo; quien además explicó que este organismo cuenta con validación de gestión pública para que las plazas de los docentes sean reconocidas, pero espera la intervención de MEF (**La Primera Lima, 22/10/09**).
- **Alcaldes advierten con paralización (Lima).** Los alcaldes distritales y provinciales del país llevarán a cabo una paralización nacional si los poderes Ejecutivo y Legislativo no atienden la demanda de las municipalidades sobre la reposición del presupuesto recortado este año a las comunas, informó Teobaldo Villa Calderón, secretario técnico de la Asociación de Municipalidades del valle de los Chankas, región Apurímac (**La Primera Lima, 22/10/09**).

Normas legales de interés

GOBIERNOS REGIONALES

GOBIERNO REGIONAL DE AREQUIPA

- **Acuerdo N° 097-2009-GRA/CR-AREQUIPA.**- Precisan condiciones para la inversión privada y el respeto a modelos de gestión democrática y convocan a una Mesa de Diálogo en relación a la ejecución del Proyecto Minero “Tía María”.
- **Acuerdo N° 100-2009-GRA/CR-AREQUIPA.**- Aprueban términos y condiciones del proyecto de “Convenio Integrador del Gobierno Regional de Arequipa, Gobierno Nacional y PROINVERSIÓN en el marco del Proyecto Siguan II Etapa”.